



**Maison d'hébergement des femmes migrantes et leurs enfants
Rabat - Maroc**

**Rapport Annuel des activités effectuées par l'ARCOM du 1^{ère} Janvier au 31 Décembre 2024
avec le financement du groupe de Soutien Migrantes de Lausanne.**

Pour répondre aux besoins urgents et concrets de femmes migrantes et de leurs enfants, notre association ARCOM, a depuis 2015, mis en place une maison d'hébergement qui offre un logement d'urgence et temporaire aux femmes.

Nous disposons actuellement de quatre appartements dont trois avec une capacité d'accueil de 30 à 35 personnes qui servent à loger les femmes et les enfants. Un quatrième appartement avec une annexe est utilisé pour les activités de scolarisation et de formation. Ainsi à travers les différentes activités, l'ARCOM offre non seulement le logement aux femmes migrantes en situation de vulnérabilité, mais travaille aussi pour l'autonomisation de ces femmes et surtout pour l'avenir de leurs enfants.

Pour faire fonctionner ce projet, nous bénéficions depuis 2018 d'un appui financier de la part de nos partenaires du groupe de Soutien Migrantes de Lausanne en Suisse. Ce financement permet de couvrir les charges d'un appartement pour l'hébergement de femmes migrantes et leurs enfants ainsi que les frais de fonctionnement de notre atelier de couture où les femmes se forment au métier de coupe et couture.

Durant l'année 2024, nous avons reçu de la part du Groupe de Lausanne un premier montant de 9.930 euros, puis un deuxième montant de 17'200 euros, destinés à couvrir les différentes charges de fonctionnement de l'appartement no. 5 qui sert de logement de femmes migrantes et de leurs enfants ainsi que pour soutenir notre programme de formation professionnelle notamment celle de couture et celle de l'entrepreneuriat solidaire et éthique.

Nous saissons cette occasion pour remercier de tout notre cœur, tous les hommes et toutes les femmes du groupe Soutien Migrantes de Lausanne pour les efforts qu'ils déploient en nous apportant ce soutien précieux sans lequel, il ne serait pas possible de mener nos activités qui contribuent à sauver de nombreuses vies chaque année et qui redonnent l'espoir de vivre et le sourire aux femmes migrantes tout en préparant l'avenir des enfants.

Dans ce rapport nous allons présenter de manière détaillée les activités que nous avons effectuées durant l'année 2024 et nous mettons en annexe les tableaux chiffrés des charges couvertes par le financement ainsi que les tableaux chiffrés des personnes qui ont bénéficié de nos services, notamment le logement et la formation.

1. Logement

Durant la période du 1^{er} janvier au 31 décembre 2024 faisant objet du présent rapport, nous avons logé dans l'appartement no. 5 financé par le groupe de Soutien Migrantes de Lausanne 64 personnes notamment 38 femmes dont 16 étaient enceintes, 21 enfants de quelques mois à 13 ans accompagnés de leurs mères et 5 bébés nés durant le séjour de leurs mamans.

Dans l'ensemble de cette période, nous avons logé dans nos trois appartements 193 personnes dont 31 femmes étaient enceintes et 13 parmi elles, ont donné naissance durant leur séjour. Le nombre d'enfants accompagnés de leurs mères reste toujours élevé. Nous avons accueilli 48 enfants de quelques mois à 13 ans. en plus des enfants nés durant le séjour de leurs mères. Le nombre global de personnes hébergées a relativement baissé. Ceci est dû surtout au fait que les femmes sont restées dans nos appartements plus longtemps qu'au cours des années précédentes. La raison est que nous avons accueillis plus de femmes avec enfants. En plus, celles qui ont accouché à l'Arcom ont bénéficié d'un prolongement de séjour.

En annexe de ce rapport, nous mettons le tableau annuel des hébergements qui vous donnera un aperçu complet de l'évolution de la situation.

La majorité de femmes que nous avons logées provient de la Côte d'Ivoire ainsi que de la Guinée. D'autres viennent du Mali, Nigeria, Congo, Gabon. Le fait à souligner dans ce rapport, c'est l'arrivée de plus en plus de femmes en provenance du Sud-Soudan. Elles arrivent souvent très épuisées et dépourvues de tout. Pour leur permettre de s'entretenir entre elles, elles ont été logées dans

l'appartement no. 2. Il y a aussi de plus en plus de femmes en provenance du Gabon et de Somalie.

2. L'accompagnement et l'orientation

Souvent les femmes que nous accueillons dans notre structure nécessitent l'accompagnement ou l'orientation dans d'autres structures pour une prise en charge adéquate. C'est le cas de femmes enceintes, de celles qui accouchent durant leur séjour dans notre foyer, de demandeuses d'asile, de celles qui veulent retourner dans leur pays ou encore de celles qui sont malades. Comme nous l'avons écrit dans notre précédent rapport, lors de l'accueil, nos collègues étudient chaque cas et essayent de trouver des solutions. Nous accompagnons les femmes qui sont soutenues par d'autres structures ou nous menons des démarches pour trouver des solutions adéquates. Cette année nous avons accompagné :

- 31 femmes chez les Médecins du Monde qui a mis en place un programme de prise en charge de femmes enceintes. Ainsi chaque fois que nous accueillons une femme enceinte, nous l'accompagnons le jour suivant chez Médecins du Monde qui aide pour les analyses prénatales et payent les frais d'accouchement. C'est pourquoi vous constaterez dans ce rapport que nous n'avons pas effectué des dépenses relatives au paiement de frais des accouchements.
- 13 femmes ont été accompagnées à la maternité où elles ont donné naissance. Souvent nous payons le taxi pour amener les femmes à la maternité et après l'accouchement pour les ramener au foyer. Après cette étape, nous avons mené des démarches à la municipalité et avons obtenu les extraits de naissance pour les 13 nouveaux nés.
- 20 femmes dont la majorité venait du Sud de Soudan et de Somalie ont été accompagnées au bureau du HCR pour leur demande d'asile.
- 7 femmes qui voulaient retourner dans leur pays ont été accompagnées dans leurs démarches notamment auprès de leurs ambassades pour les laisser-passer et à l'OIM pour le financement du voyage.
- 2 femmes qui avaient de graves problèmes de santé ont été amenées à l'hôpital. L'une d'elle s'est rétablie après presque un mois passé à l'hôpital et elle est rentrée dans son pays. Malheureusement l'autre n'a pas survécu.

Cette année nous avons aussi perdu l'un de notre collègue Guy Rocky. Il a été malade, nous l'avons accompagné à plusieurs fois à l'hôpital, mais

malheureusement ça n'a pas marché. Il est décédé en automne et c'était un grand choc pour notre équipe ainsi que pour les usagers de nos services.

3. Espace jeunes.

Après le démarrage de notre programme "Espace femmes" que nous avons déjà présenté dans le rapport de 2023, nous avons ajouté cette année un autre programme : "Espace Jeunes". C'est un programme qui rassemble les adolescentes pour échanger sur différents sujets. Nous organisons aussi des sorties dans les bibliothèques, les musées. Cette activité permet d'assurer le rapprochement entre les enfants des migrants et les enfants des autochtones. Ce qui permet de prévenir certains actes de racisme et préparer ainsi ces jeunes à prendre leur destin à main.

4. Projet de scolarisation et formation

4.1 Formation sur l'entrepreneuriat solidaire et éthique.

Notre projet de formation sur l'entrepreneuriat solidaire et éthique a pris forme et depuis le mois de mai 2024, nous avons débuté la formation. L'objectif principal de cette formation est de doter les femmes d'outils pouvant leur permettre de créer une activité génératrice de revenu ou de rechercher du travail afin d'assurer leur autonomie. Nous sommes partis du principe que chaque migrante connaît au moins un métier et qu'il faudrait la stimuler afin de mettre en valeur ce métier. Ainsi notre formation vise à susciter chez les femmes migrantes l'esprit d'entrepreneuriat. Pour la première Edition de ce projet, nous avons inscrit 22 femmes. L'accent est mis sur les échanges et le partage des expériences. Ce partage d'expérience révèle que la plupart des femmes avaient un métier avant de prendre la route de la migration. Ce qui nous permet de chercher ensemble comment elles peuvent exercer leur métier au Maroc. Quelles sont les obstacles et comment on peut les contourner afin de se créer un espace pouvant permettre l'exercice de ce métier. La partie théorique de ce projet prend fin d'ici mars 2025. Nous sommes en train de chercher ensemble avec les apprenantes des entreprises ou organisations pour le stage. Il y a actuellement des femmes qui ont déjà conçu leur projet et nous sommes en train de chercher des personnes ou des organisations qui peuvent aider à financer ce projet.

4.2 Atelier de couture

Notre atelier de couture continue à former les femmes migrantes au métier de coupe et couture. Il y a maintenant deux groupes : l'un comprend les débutantes qui viennent le mardi et l'autre celles qui sont déjà avancées et qui viennent le mercredi. Ainsi chaque mardi et mercredi, notre atelier accueille une dizaine de femmes.

Il y a des progrès et deux femmes ont réussi à monter leur propre atelier. Nous avons offert à chacune d'elle une machine à coudre.

4.3 Les cours de langues et d'informatique

Notre petite école accueille chaque semaine plus de 150 apprenants et offre :

- Les cours pré – scolaire pour les enfants de moins de 6 ans.
- Les cours de soutien scolaire pour les élèves qui fréquentent les écoles
- Les cours de langues : Français et anglais.
- La formation d'informatique : Word, Excel et PowerPoint.

4.4 Distribution de fournitures scolaires

Comme chaque année, nous avons distribué à la rentrée des classes de l'automne 2024 des fournitures scolaires aux enfants de migrants ainsi qu'à ceux et celles parmi les Marocains qui sont inscrits dans les écoles publiques et qui suivent les cours de soutien scolaire et de langues de notre petite école.

5. Repas de Noël

Le mercredi 25 décembre 2024, L'ARCOM a organisé un repas solidaire de Noël pour les femmes migrantes. Plus de 100 femmes et leurs enfants ont été invités à ce repas qui a eu lieu au siège de notre association. Ce sont les femmes elles-mêmes qui ont fait la cuisine. Il y avait la cuisine ivoirienne et congolaise. C'était un moment de partage très impressionnant où les femmes ont trouvé une occasion d'échanger entre elles.

6. Commémoration de 10 ans de Baobab et 20 ans de l'ARCOM

L'année 2025 est une année exceptionnelle à la fois pour notre projet Baobab et pour notre association ARCOM. C'est en avril 2005 qu'un groupe de migrants se sont rassemblé dans leurs ghettos à Hay Nahda à Rabat et ont créé l'ARCOM, la toute première association autogérée des migrantes au Maroc. Dix ans plus tard et plus précisément en février 2015, notre maison d'hébergement dédiée aux femmes migrantes et à leurs enfants a vu le jour à Rabat à Hay Nahda.

Pour commémorer ce double anniversaire, nous sommes en préparation d'un grand événement transnational de commémoration à Rabat au mois d'octobre 2025. Cet événement transnational qui rassemblera les activistes et les organisations de l'Afrique subsaharienne, de l'Afrique du Nord et de l'Europe sera une occasion d'exprimer notre solidarité aux associations de migrant-es et de soutien aux migrants qui mènent un combat pour la défense de la liberté de circulation et pour les droits fondamentaux des migrants dans un environnement hostile et difficile. Nous allons organiser différents ateliers thématiques, des théâtres, des expositions et des témoignages.

Pour terminer, je voudrais au nom de toute l'équipe de l'ARCOM et des femmes et enfants bénéficiaires de nos différents services, réitérer nos vifs remerciements à nos partenaires du groupe de soutien Migrantes de Lausanne pour leur apport financier qui nous a permis de réaliser les activités ci-haut énumérées.

Pour l'ARCOM

Emmanuel Mbolela

Coordinateur des projets